

Psicoanálisis en las villas.

Cragaris, Andrea.

Cita:

Cragaris, Andrea (2014). *Psicoanálisis en las villas. Jornadas Jacques Lacan y la Psicopatología. Psicopatología Cátedra II - Universidad de Buenos Aires, Buenos Aires.*

Dirección estable: <https://www.aacademica.org/jornadas.psicopatologia.30.aniversario/37>

ARK: <https://n2t.net/ark:/13683/ehOw/rke>



Esta obra está bajo una licencia de Creative Commons.
Para ver una copia de esta licencia, visite
<https://creativecommons.org/licenses/by-nc-nd/4.0/deed.es>.

Acta Académica es un proyecto académico sin fines de lucro enmarcado en la iniciativa de acceso abierto. Acta Académica fue creado para facilitar a investigadores de todo el mundo el compartir su producción académica. Para crear un perfil gratuitamente o acceder a otros trabajos visite: <https://www.aacademica.org>.

Jornadas “Jacques Lacan y la Psicopatología”

Cátedra II de Psicopatología

Titular: Fabian Schjetman

jornadaspsicopatologia@yahoo.com.ar

Fecha entrega: **martes 8 de abril**

“Psicoanálisis en las villas”

- Apellido y nombres del autor: Andrea Cragaris
- Nacionalidad: Argentina
- Edad: 27 años
- Año en que se cursó nuestra materia: 2007
- Título del trabajo: “Psicoanálisis en las villas”
- Eje temático en que se inscribe: Los usos del diagnóstico
- Sub-eje temático en que se inscribe: Diagnósticos de la subjetividad contemporánea.



Psicoanálisis en las villas

Si concebimos la clínica como un redoblamiento de la experiencia, junto a otros, hay que estar atento a los cambios que transcurren en la realidad de la época, para que la clínica no esté atada a los libros y sí enlazada a la experiencia dinámicamente cambiante.

En los inicios del psicoanálisis, S. Freud se cuestionaba la posibilidad del alcance del método psicoanalítico para con poblaciones de bajos recursos. No en tanto para considerar a ese tipo de población como “inferiores” a nivel psíquico, sino por las condiciones socioculturales y económicas que lo harían poco propicios a prestarse a cuestionar su subjetividad. Porque si está la posibilidad de cambiar de posición subjetiva, ¿qué condiciones externas, socioculturales y económicas son necesarias para que ese cambio sea posible?

Cito: “Haremos probablemente la experiencia de que el pobre está todavía menos dispuesto que el rico a renunciar a su neurosis; en efecto, no lo seduce la dura vida que le espera, y la condición de enfermo le significa otro título para la asistencia social.”¹ Es decir, la neurosis como beneficio secundario se reforzaría ante las condiciones materiales en los que estarían insertos, ya que no promueve a primera vista una ayuda para la realización de cambio.

Freud consideraba que los resultados positivos en la terapia anímica podrían alcanzarse si se aúna ayuda material. Pero en estos casos, el *cobre* de la sugestión directa estará presente y se dificultaría aislar el *oro* puro del análisis.

Por otro lado, retomando los planteos de Freud: ¿hay despliegue de *neurosis* frente al sufrimiento real que indican estas personas? Si la neurosis es en transferencia, ¿qué tipo de transferencia pueden desplegar estos individuos en terapia cuando la sociedad entera los excluye y rechaza hasta de sus vínculos más lejanos?

“¿Es posible pensar en la capacidad de desear –la esencia del hombre según Jacques Lacan– cuando las necesidades más básicas del ser humano están insatisfechas,

¹ Freud, S. - 1918/19 "Nuevos caminos de la terapia psicoanalítica" O.C. T. XVII Ed. Amorrortu Bs.As. 1976. Pág. 163.

cuando se sobrevive en condiciones infrahumanas?”². El conflicto con el deseo pareciera tener privilegios para su desarrollo, ya que si el deseo es lo que resta a la necesidad, ¿puede el deseo recorrer libremente su camino si las necesidades básicas no están cubiertas?

Sin embargo, la neurosis no distingue clases sociales. El psicoanálisis es posible en estos ámbitos, ya que la posibilidad de responsabilizarse por su posición subjetiva existe, pero las condiciones primarias en las que se desenvuelve esta población son dignos de cuestionar a nivel social, ya que “en la Argentina, el lugar de nacimiento determina las posibilidades de vida (o de muerte)”³.

Simplemente con proponer una escucha de otra orden, analítica, se abre un campo inmenso de posibilidad de alzar voces que hagan lugar a lo que es silenciado para mantener el orden social, y acalladas las angustias de todos; y voces que nombren las necesidades y conflictos que inevitablemente padecen por vivir en el margen de nuestra sociedad.

El trabajo con poblaciones carenciadas debe ser interdisciplinario, sin embargo, esto no debe ser un impedimento para rescatar el germen efectivo de la escucha analítica para propiciar actos y así, considerar lo distinto como una puerta que se abre a otro mundo posible.

² Sergio Rodríguez, Silvia Sisto (Comps.) – 2001. “Desarraigos villeros” Ediciones Odisea. Bs.As. Pág. 11.

³ Extraído de http://www.revistaenie.clarin.com/ideas/psicologia/El_divan_en_la_villa_0_451154901.html

Bibliografía

- Freud, S. - 1918/19. "Nuevos caminos de la terapia psicoanalítica" O.C. T. XVII Ed. Amorrortu Bs.As. 1976.
- Sergio Rodríguez, Silvia Sisto (Comps.) – 2001. “Desarraigos villeros” Ediciones Odisea. Bs.As.
- Revista Virtual Clarín – Ñ
http://www.revistaenie.clarin.com/ideas/psicologia/El_divan_en_la_villa_0_451154901.html